

## Diagnóstico de Valdés genera fuerte debate entre economistas sobre razones de la desaceleración

Martes, 14 de Marzo de 2017 - Id nota:595520

Medio : Diario Financiero  
Sección : Economía  
Valor publicitario estimado : \$10280000.-  
Página : 24  
Tamaño : 25 x 32

<http://www.clientes.chileclipping.com/multimedia/20170314/phprOswzJ.jpg>

"SE NOS OLVIDÓ INVENTAR NUEVOS NEGOCIOS", DIJO

# Diagnóstico de Valdés genera fuerte debate entre economistas sobre razones de la desaceleración

Analistas ven un "giro" en la postura de la autoridad, en el sentido de apuntar de manera más directa al sector empresarial.

POR SEBASTIÁN VALDENEGRO

Nada de inadvertidas pasaron las últimas declaraciones del ministro de Hacienda, Rodrigo Valdés, en las cuales realizó un diagnóstico sobre las que -considera- son las principales causas de la desaceleración de la economía.

En una columna publicada ayer en El Mercurio -que se sumó a los dichos de días anteriores-, el secretario de Estado reconoció que, por una parte, las reformas -principalmente la tributaria- han generado un efecto en la actividad. "No cabe duda de que varias de las reformas tienen un efecto en el crecimiento. El caso más evidente es la reforma tributaria, que aumentó el costo del capital. Pero de ello no se concluye que no deban llevarse a cabo", dijo la autoridad.

Apuntó a que el escenario externo también ha impactado. "El comercio internacional ha estado deprimido y el volumen de importaciones global ha crecido a menos de la mitad de su promedio histórico (2,9% en 2014-2016 versus 6% 1990-2013)", recalcó Valdés.

Pero lo que más debate generó entre los expertos fue la exhortación -interpretan- que realizó al sector privado. "Da la impresión de que se nos olvidó inventar nuevos negocios para exportar. Tenemos que preocuparnos más de la competitividad, de impulsar más la diversificación,

El próximo presidente de la comisión de Hacienda del Senado, Carlos Montes (PS).



Manuel Bengolea, gerente general de Octogone Chile.



Manuel Agosin, decano de la FEN de la Universidad de Chile.



Angel Cabrera, socio de Forecast Consultores.



Eugenio Rivera, economista de la fundación Chile 21.



"No cabe duda de que varias de las reformas tienen un efecto en el crecimiento. El caso más evidente es la reforma tributaria, que aumentó el costo del capital", dijo Valdés.

AGENCIA UNO

### PS PLANTEA CUATRO EJES PARA CRECER

Finalmente salió humo blanco. Tras una serie de roces con el ministro de Hacienda, Rodrigo Valdés, el senador socialista Carlos Montes optó por asumir la presidencia de la comisión del ramo de la Cámara Alta. El legislador había renunciado a la opción luego de considerar que el titular de las finanzas públicas no había rescatado las propuestas del Partido Socialista para inyectar un mayor dinamismo a la economía. El parlamentario señaló que tomó la determinación luego de

reunirse ayer con el ministro, quien se mostró "abierto" a acoger algunas propuestas realizadas por la tienda. En concreto, ayer la bancada de senadores socialistas se reunió con la autoridad y le propuso cuatro ejes para impulsar la economía. El primero es constituir en el Estado un equipo "de alto nivel político y técnico" dedicado "exclusivamente" a ejecutar los principales proyectos de inversión pública y algunos privados que se encuentran pendientes. Una segunda propuesta es crear otro equipo especializado para la evaluación de proyectos de inversión este año. La tercera medida es crear una comisión presidencial que proponga mecanismos para diversificar la matriz productiva del país. Y, por último, se plantea sacar adelante un "potente" plan de fortalecimiento de las universidades estatales.

de buscar cómo apoyar y coordinar mejor al sector privado y de seguir batallando para que la integración comercial se profundice", aseveró.

Esta tesis generó diversas reacciones. Una de las más fuertes fue la del ex ministro del régimen militar, Sergio Melnick, quien en Twitter acusó a Valdés de "mentir una y otra vez con las cifras", mientras que en la misma red social el investigador del CEP, Raphael Bergoeio, señaló que las reformas "no explican toda la desaceleración, pero sí son la principal razón de ella".

El gerente general de Octogone Chile, Manuel Bengolea, planteó que el ministro ha dado un "giro" en su discurso, pasando de realizar un diagnóstico "crítico" sobre el impacto de las reformas, a "apuntar" a la falta de innovación de los privados.

"El sector privado no se ha quedado de brazos cruzados al buscar nuevos negocios. Pero es difícil hacerlo cuando se proponen reformas abiertamente antiproductivas", expuso.

El socio de Forecast Consultores, Angel Cabrera, aseguró "no estar de acuerdo para nada" con la visión de Valdés, señalando que la -según él- crítica hacia el sector privado es parte de una "estrategia" para "evitar"

una derrota electoral de la Nueva Mayoría en diciembre.

"A los privados nunca se les olvida hacer negocios, es la esencia de una economía de mercado. Pero los privados hacen los negocios sólo cuando las condiciones son las apropiadas, algo que no ha pasado en Chile por las numerosas reformas que se han planteado", argumentó.

Menos crítico fue el economista de la fundación Chile21, Eugenio Rivera: "El ministro llama la atención sobre la debilidad del mundo empresarial, no ha sido capaz de desarrollar nuevas actividades para la economía nacional y en eso tiene razón Valdés".

Mientras, el decano de la Facultad de Economía y Negocios de la U. de Chile (FEN), Manuel Agosin, dijo concordar con el ministro respecto a que los problemas de la economía "no comenzaron el 11 de marzo de 2014" y que la "falta de diversificación" es algo que viene "desde por lo menos el 2000". "Sin embargo, siento que falta algo de autocritica sobre el desempeño del sector público en el aumento en la incertidumbre. Un ejemplo de aquello es lo que pasó la semana pasada con la minera Dominga".